

Departamento de Trabajo de los Estados Unidos

Resultados de las peores formas de trabajo infantil de 2023

Chile

En 2023, Chile logró avances considerables en los esfuerzos por eliminar las peores formas de trabajo infantil. Chile asumió la presidencia del Grupo de Coordinación Mundial de la Alianza 8.7, desde donde lideró la acción internacional hacia un futuro libre de trabajo infantil y trata de personas. Chile y Argentina instalaron una Comisión bilateral de Trabajo Infantil para intercambiar prácticas y políticas óptimas sobre la erradicación del trabajo infantil y la protección de los trabajadores adolescentes. El gobierno llevó a cabo una Encuesta de actividades de niños, niñas y adolescentes, que generará datos nuevos para adaptar programas y labores en respuesta al trabajo infantil. Además, el gobierno aumentó el número de inspectores laborales de 350 en 2022 a 481 en 2023 y realizó un 10,3% más de inspecciones que en el año anterior. Por otra parte, el Ministerio de Educación actualizó una norma educativa para garantizar el derecho a la educación y la inclusión para menores extranjeros residentes en Chile. No obstante, a pesar de estas labores, los recursos humanos para la Inspección del Trabajo aún fueron insuficientes para cubrir plenamente una fuerza laboral de 9,6 millones de personas, y realizar inspecciones en sectores de la economía más allá de la agricultura. Asimismo se necesitan programas sociales para prevenir la participación de jóvenes migrantes e indígenas en el trabajo infantil.

Las medidas gubernamentales propuestas a continuación subsanarían deficiencias que el USDOL identificó en el cumplimiento por parte de Chile de sus compromisos internacionales para eliminar las peores formas de trabajo infantil.

Ámbito	Medida propuesta
	Aumentar el número de inspectores laborales de 481 a 642 para garantizar la cobertura adecuada de la fuerza laboral compuesta por unos 9,6 millones de trabajadores. Realizar una campaña de inspección integral más allá de la agricultura, con el control de todos los ámbitos y sectores en los que hay trabajo infantil.
	Publicar información sobre el número de infracciones relacionadas con menores que se detectan en todas las inspecciones laborales y el número de multas impuestas y recaudadas. Publicar también la información sobre el número de investigaciones, enjuiciamientos y condenas por delitos relacionados con las peores formas de trabajo infantil.
	Actualizar periódicamente la capacitación de los inspectores laborales.
Coordinación	Mejorar la colaboración entre los organismos del gobierno, los sindicatos y las partes interesadas de la sociedad civil que participan en la respuesta al trabajo infantil y el trabajo forzoso.

Ámbito	Medida propuesta
Políticas gubernamentales	<p>Garantizar la aprobación y ejecución del Plan de acción nacional contra la trata de personas (2023–2026) y publicar información sobre actividades realizadas con apego a dicho plan.</p> <hr/> <p>Implementar el Cuarto Marco para la Acción Nacional contra la explotación sexual comercial de niñas, niños y adolescentes. Publicar información sobre los resultados del Tercer Marco para la Acción Nacional contra la explotación sexual comercial de niñas, niños y adolescentes y el avance de las actividades del plan actual.</p>
Programas sociales	<p>Llevar a cabo investigación para identificar las actividades que realizan los niños en la silvicultura, la caza y la pesca a fin de fundamentar políticas y programas.</p> <hr/> <p>Garantizar que se aborden las barreras a la educación, como la falta de transporte a la escuela en zonas rurales, el hacinamiento en las escuelas públicas y la discriminación de niños migrantes en los entornos educativos, a fin de prevenir el trabajo infantil.</p> <hr/> <p>Planear y poner en marcha programas especiales para reducir la tasa de deserción escolar y garantizar la reincorporación de los alumnos.</p> <hr/> <p>Brindar programas sociales específicos para apoyar a jóvenes migrantes e indígenas a fin de prevenir el trabajo infantil y sus peores formas.</p> <hr/> <p>Garantizar que haya servicios y albergues adecuados para los sobrevivientes infantiles de la trata de personas, incluidos servicios especializados para los sobrevivientes del sexo masculino.</p>